

PRECIO.

En toda la isla.  
6 rs. vn.**EL BIEN PÚBLICO.**

REDACCION.

Calle del Bastion  
núm. 39.**Correo de ayer.**

MADRID 8 DE MARZO.

Anoche han salido de Madrid los jefes y oficiales de la armada, contra maestros y contestables destinados á dotar las fragatas «Victoria» y «Almansa» que hoy les serán entregadas en Escombreras. Ayer salieron ya para recibir los buques, á bordo del «Vigilante» los gobernadores civil y militar de Alicante con algunos carabineros, guardia civil, voluntarios y 90 hombres para formar la tripulacion de las fragatas.

El general Pavía comunicó ayer al Gobierno las siguientes noticias:

«Ayer tarde salió una expedicion por mar al mando de mi ayudante de campo D. José Ayuso para someter al Campo, San Roque, Barrios y Bornos. Esta noche recibí telegramas de que entregaban con dificultad las armas. Dejaré guarnecida la Línea, Algeciras y Tarifa.

Se está emprendiendo el movimiento sobre Linares y Córdoba.»

Ha sido puesto en libertad el ex-general Contreras, habiendo sido desembarcado en Escombreras.

Anuncian de París que tres nuevas corbetas francesas han recibido orden de estar dispuestas á salir de Tolon para las aguas de Cartagena. La escuadra francesa del Mediterráneo ha recibido aviso de estar dispuesta á la primera señal.

En Granada hay cinco batallones de voluntarios que fueron los que proclamaron el canton, y personas recién llegadas de aquella capital dicen que tres de los batallones no están dispuestos á resistir el ataque del general Pavía, y que los otros dos son partidarios de la lucha, temiéndose algun conflicto entre ellos en vista de la actitud encontrada de unos y otros.

El último parte de Alcira de ayer dice que el estado de los ánimos en Valencia mejoraba. El fuego de batería de las 24 horas habia causado gran pánico en los insurrectos, y los efectos del bombardeo habian movido á las mujeres á ir á las barricadas, donde arrodilladas ante los combatientes, suplicaron cesara una defensa que solo podia traer grandes desgracias. Este acto habia producido cierta sensacion entre los rebeldes, muchos de los cuales han tirado las armas, quedando pocos dispuestos á continuar la defensa. El parte termina expresando la fundada confianza de que de hoy á mañana volverá á imperar en Valencia la ley y las autoridades del Gobierno.

Anoche corrieron en las primeras horas rumores de crisis, y en nuestro concepto con menos fundamento que el dia anterior. Con tal motivo algunos diputados de la derecha manifestaban grande disgusto por atribuir estos rumores á falta de decision en el ministerio para cumplir el programa expuesto por el señor Salmeron, cuya aplicacion es hoy, en el concepto de aquellos representantes, tan necesaria como entonces, por continuar en pie las dos insurrecciones, cantonal y carlista.

Las fuerzas militares con que Galvez llegó á Hellin apenas pasan de 1.000 hombres, número que asciende á 1.500 contando á los voluntarios que le acompañan. El estado de desmoralizacion de las tropas dícese es tal que el titulado generalismo no ha podido continuar su marcha: la desercion es completa, y tiénese la seguridad de que no quedará un solo soldado al jefe insurrecto si alguna de las columnas leales que contra él se dirigen llega á darle alcance.

Telégrama de Sagunto de las doce de hoy dice, con referencia á un viajero que acaba de llegar del Grao, que se han embarcado los insurrectos á su presencia en número de 1.000, todos armados; que anoche se embarcó la Junta, y que en su viaje á esta ha encontrado grupos de dispersos, de gente armada que abandonaban la poblacion, diciendo no quedaba nadie dentro en armas. En confirmacion de esta noticia, por telégrafo dicen de Pazol que las tropas han entrado en Valencia.

Háblase de la posibilidad de organizar un jurado de honor en la cuestion artillera. Mucho lo celebramos, porque la realizacion de esta idea supondria que hay en todos abnegacion y patriotismo.

El general Pavía ha puesto en libertad á los sargentos del regimiento de artillería insurreccionado en Cádiz, y ha encarcelado y sujetado á consejo de guerra á varios gefes y oficiales del mismo regimiento.

Galvez con 1.500 hombres llegó ayer á Tobarra, creyéndose en Albacete que se dirigiria á este último punto por la noche.

En Córdoba iban recogidos el dia 6 mas de 600 fusiles, y se esperaba recoger pronto el resto hasta 949, que eran los repartidos. Véase para lo que sirve este enorme gasto de los Ayuntamientos.

Los batallones francos no se cansan de hacer de las suyas. ¡Lástima de dinero que han costado! Los destacamentos de esta fuerza de Trives y Barco se insurreccionaron ayer al grito de república federal social.

La primera ocupacion fué sacar dinero á los particulares, carácter distintivo del actual movimiento, y desarmar á unos pocos guardias civiles.

Se ha dicho, y se insiste en asegurar con algun fundamento, que los prisioneros de la insurreccion separatista serán destinados á Cuba.

Nos parece un acertado pensamiento, porque allí aprenderán á amar á la patria que aquí han desgarrado.

La columna Moreira, que salió anteayer en San Sebastian, sostuvo cuatro horas de fuego con la faccion Martinez, fuerte de 1200 hombres, habiendo tenido un móvil muerto, dos heridos, dos contusos y dos desaparecidos. Los facciosos tuvieron mas de 15 heridos. La columna se retiró á Renteria para donde sale el gobernador militar.

El gobierno se asegura que está dispuesto á mostrarse sumamente enérgico en la represion de los culpables de los tristes sucesos de que son teatro

varias provincias. Dúdase, sin embargo, que el Gobierno se decida por imponer la pena de muerte á ninguno de los delinquentes.

Algeciras, Los Barrios y Gimena han manifestado al general Pavía que estaban desarmados los voluntarios; pero segun noticias de dicho general aun quedan mas de 1.000 fusiles en poder de dichos voluntarios.

Ayer tarde siguieron recibiendo en la Coruña noticias de que los voluntarios galáicos se sublevaron en todos los puntos en que se encuentran.

El capitán general se embarcó ayer tarde en el vapor mercante «Buenaventura» con 400 hombres de la guarnicion entre artillería, infantería y carabineros, con dos piezas de montaña, dirigiéndose á Vigo para castigar á los rebeldes.

Tambien de Pontevedra y Vigo han salido fuerzas para Orense, así como el comandante militar de este punto, con idéntico objeto.

El general en jefe del ejército del Norte ha telegrafado al Gobierno participándole que las fuerzas carlistas toman allí grande incremento, y que es necesario para dominarlas que se envíen inmediatamente doce mil hombres.

En los círculos militares ha producido una general y agradable impresion el nombramiento de los señores Ceballos y Azcárraga para el mando del batallon de distinguidos.

El Pretendiente se encontraba ayer en Maestu con el grueso de las facciones. Lizárraga con 2.000 hombres en Mondragon.

Loma con su columna debe hallarse por aquellas cercanías.

Peco y su gente, llenos del mayor desaliento, han llegado á la Carolina, intentando penetrar en aquella ciudad. El pueblo todo se ha colocado al lado de la autoridad, disponiéndose á rechazarlos con toda energia.

Segun noticias oficiales, en Cartagena ha habido un motin contra el Sr. Cárcelos, no tuvo consecuencias.

Segun cartas de la frontera francesa, se dice que doña Margarita de Borbon ha entrado en España para reunirse con don Carlos.

Se teme que ántes de rendirse Granada se incendien algunos edificios. Continuamente están saliendo familias que huyen de la capital.

Algunos pueblos de la provincia de Orense han protestado contra la insurreccion de los voluntarios galáicos.

El gobernador de Salamanca remitió ayer al Gobierno el siguiente telégrama:

«Llegaron columnas de carabineros. Decretada la reorganizacion de la milicia, los voluntarios entregan las armas. Suspendo al gobernador accidental que habia antes de la insurreccion D. Ciriaco Rodriguez. Suspensos los inspectores de orden público y nombrados otros interinamente. El juzgado ins-

truye causa y pide suplicatorio para procesar á los diputados Benitas y Riesco.

Tranquilidad y excelente espíritu en todos los pueblos de la provincia.»

La «Lucha» de Gerona del día 5 puede asegurar que los carlistas han tenido una reunion magna hace pocos dias, en la que se ha acordado dar un golpe de mano á una poblacion importante de aquella provincia. Créese que sean Olot, Bañolas ó Santa Coloma de Farnes, las poblaciones en que tienen puestas sus miras los facciosos catalanes.

Personas que han estado hablando con el comodoro prusiano que se halla á la vista de Cartagena cuentan que este jefe ha mandado que salte á tierra toda la tripulacion de las fragatas «Almansa» y «Victoria;» y que habiendo notado que los tripulantes se hacian reacios para obedecer la orden y que la «Mendez Nuñez» estaba en actitud de amenaza, ha fijado un término muy breve para que obedezca su orden y ha hecho saber al señor Araus, ministro del canton, que á la primera señal que note de hostilidad, ahorcará de una entena al general Contreras.

Los insurrectos debieron obedecer sin esperar otra indicacion, por cuanto la «Victoria» y la «Almansa» deben estar ya en Alicante, y hoy se habrán puesto al frente de las mismas fragatas dos oficiales de marina que salieron anoche de Madrid con dicho objeto.

## VALENCIA.

Lo que acontece en esta importante ciudad va preocupando mucho la opinion, y en verdad que ésta se va marcando muy señaladamente contra la marcha seguida con los insurrectos de aquel punto, pues el Gobierno se ha conducido de tal modo que ha dado lugar á juicios poco favorables.

Nunca se debe transijir con las insurrecciones, pues en vez de hacer esto vale mas promoverlas, siquiera sea hipócritamente, como lo hizo el inolvidable Pi y Margall; pero cuando las sublevaciones afectan un carácter tan subversivo, tan anti-social, tan disolvente como las insurrecciones de estos dias, los gobiernos están en el deber ineludible de sostener el orden, las leyes y el principio de autoridad, siendo mas digno y decoroso dejar el puesto que valerse de los medios del poder para proteger ciertas doctrinas ó transijir con sus defensores levantados en armas.

Ayer dijimos que Martinez Campos estaba pendiente de las conferencias celebradas con los insurrectos, y que, segun indicaban ciertas noticias, era de esperar que Valencia se hubiera rendido; pero pasa el dia y con él las esperanzas concebidas. El gobierno nada definitivo sabe á las últimas horas de la tarde, y exhibe á los periodistas, como único telegrama recibido, el parte que el general Martinez le dirige desde Cuarte y que insertaremos íntegro.

Por otro conducto sábese que ayer tarde recibió el director de la Guardia civil un despacho del jefe del destacamento de Catarroja anunciando que las tropas del general Martinez Campos habian verificado su entrada en Valencia al anocheecer, añadiéndose que durante la suspension del fuego y mientras la comision de Valencia conferenciaba con el general en jefe, habia huido la Junta ó Comité de Salud pública.

El despacho no dice nada de condiciones.

¿Qué pasa en Valencia? ¿Qué circunstancias concurren allí, que obligan al gobierno á dilatar esce-

sivamente, ya que no evitar, que la bandera de la nacion ondee en las alturas de la mencionada ciudad, como ha ondeado en Sevilla, San Fernando, Cádiz y otros puntos? Porque es lo cierto que no se trata de un general que desconozca sus deberes, que no sea de aptitud probada, no; el general Martinez Campos sabe ponerse á la altura de su mision cuando no se le reduce á la impotencia, obligándosele al peligro de hacer un papel ridiculo enviándosele á combatir una insurreccion sin dársele los recursos indispensables para obrar como exigen los intereses sociales y el honor del ejército que acampa á la vista de la ciudad sublevada.

Prueba bastante de lo que decimos es, sin necesidad de acudir á datos anteriores, el siguiente parte que el general en jefe de las fuerzas que están delante de Valencia ha dirigido desde Cuarte, con fecha 6 á las ocho de la noche:

«CUARTE, ayer á las ocho de la noche.—En el dia de ayer tuve cuatro heridos, además de una voladura parcial al intentar destruir la pólvora existente en el polvorin de Valencia, que está muy separado para poderlo yo custodiar, y que tenia grandes existencias de aquel artículo. Para trasportarlo hubo cuatro muertos y dos heridos.

El bombardeo causó, segun me dicen, bastantes desgracias, sobre todo en la parte pacífica. Ha habido desercion general en Valencia de sus habitantes. Los insurrectos acampan por la noche para evitar las bombas. Sus morteros, el uno se ha inutilizado y el otro solo ha disparado cinco tiros.

Ayer á las siete se me presentó una comision de los emigrados en Cabañal y Grao, hablándome sobre los destrozos que ocasiona el bombardeo en la propiedad y la industria, espresándome que la inmensa mayoría de los voluntarios habia huido, tirando las armas; que los defensores son en su mayoría la hez de Valencia, forasteros y algunos comprometidos, especialmente los soldados, á quienes se ha obligado por la fuerza, y que hoy continúan con el temor de castigo, eran los que impedian la rendicion.

Que se aceptaria la rendicion á discrecion, el desarme de los voluntarios, guarnicion, reconocimiento del Gobierno y autoridades, y que no pedirian mas que indulto. Les contesté haciéndoles ver lo poco acreedor que era el pueblo de Valencia á que se tuviera lástima: pues que para el motin se habia dejado imponer la mayoría y para el orden no prestaba mas que sus simpatías, que me ayudasen y podia entonces castigarse á los verdaderos culpables.

Que ellos mas que nadie estaban interesados en que así se hiciese; que yo no tenia facultades para hacer entrar en la capitulacion un artículo que estipulase el indulto; que por mi parte influiria con V. E. para que no hubiese castigo, doblemente cuando abrigaba la conviccion de que los fautores de tanto mal se escaparían á la accion de los tribunales, y para decir esto pensaba en que ocupa un asiento en las Córtes el diputado Feliú, que, ambicioso primero, ha sido el autor de todo; y cobarde luego, porque se gastó su popularidad, abandonó á los que habia comprometido, no sabiendo morir por ellos ó por restablecer el orden.

Volviéron á suplicarme, y compadecido, les he concedido tregua hasta las doce de hoy en el bombardeo, para que gestionen con la gente de Valencia el acuerdo, comprometiéndome á no contestar al fuego que hagan los facciosos sino en caso de salida. Les dije tambien que para estipular el indulto se dirigieran al gobierno.

Cuando hice esta concesion no sabia, porque no habia recibido el parte aun, que no tenia grana-

das de á 12, muy pocos Krupp en morteros, y dos cañones de á 12 inútiles y uno desfogonado, y por lo tanto, que solo podia enviar algunas bombas hasta recibir el escaso convoy que V. E. me ha enviado, y que me tiene distraidos 500 hombres hace tres dias.

Tambien se encontró que el pueblo de Patraix no era punto á propósito para establecer baterías, y que sin paralela no puedo alcanzar. Envieme V. E. muchas municiones Krupp para hacer un fuego nutridísimo por unas horas, y dar el asalto por el punto que desguarnezcan, á no ser que el gobierno quiera mas lentitud para mayor seguridad, pero destruyendo la ciudad.

Debo añadir que hubo muchos incendios, y que los internacionalistas tratan de ayudar á las bombas, y cojer como en Alcoy, rehenes.

Ruego á V. E. contestacion inmediata.—Martinez Campos.»

Respecto á las proposiciones de los insurrectos, en tanto que un periódico asegura que el gobierno en el Consejo de ayer acordó admitir dichas condiciones, que consisten en conceder amnistía á los sublevados, escepcion hecha de los militares, que serán juzgados con arreglo á Ordenanza, y que esta aceptacion ha ofrecido dificultades para conservar la armonía en el seno del gabinete, otro diario da por cierto que no ha existido tal aceptacion oficial.

De todos modos, es seguro que nada se ha sabido de Valencia hasta las primeras horas de la noche. «La Correspondencia,» sin embargo, decia que la rendicion de la plaza era inevitable en todo el dia de hoy.

Con relacion al interior de la ciudad se sabe que, además del desaliento que va apoderándose de todos, hubo ayer y anteayer grandes alarmas en el Grao y Cabañal por haber corrido la voz de que los insurrectos trataban de buscar rehenes.

Tambien dicen que el Enguerino habia salido á reclutar gente del Rio de Segorbe en combinacion con Galvez Arce, y no seria difícil que el parlamento que solicitaron fuera con objeto de ganar tiempo.

Para terminar este sucinto relato, consignaremos que el gobierno acordó con el general Pavía en la conferencia telegráfica celebrada anteanoche enviar parte de las fuerzas que han operado en Andalucía á batir á Galvez.

## GRANADA.

Ayer (7) al terminar la relacion de los sucesos que se están verificando en la ciudad conquistada por los Reyes Católicos decíamos que se estaban celebrando conferencias para ver la manera de rendirse aquella capital sin derramamiento de sangre. Pues bien; estas gestiones han concluido sin llegar al resultado que fuera de desear. Los internacionalistas, que nada tienen que perder, y que extranjeros tambien en Granada, como en Alcoy, Sevilla y Gádiz, sólo anhelaban la destruccion de «aquel monumento,» de aquel museo—que de tal puede calificarse á Granada,—han resultado defenderse á todo trance, arrastrando en esta decision á muchos jefes de voluntarios más avanzados en sus ideas, quienes han acordado fusilar á los otros voluntarios tildados de benévolos. Como comprenderán nuestros lectores, esto indica que si la situacion allí se sostiene, la colision será inevitable y sangrienta. Por de pronto la consternacion es tan grande, que todos los que están mezclados en la sublevacion han abandonado á la ciudad, aun los mas faltos de recursos.

Los insurrectos han llenado de pólvora y petróleo el castillo de Bib-Atauvin, al cual piensan prender fuego, como tambien otros edificios, habiendo ya

comenzado á destruir el de la intendencia, creyéndose muy posible que desaparezcan cuantos documentos allí existen.

Desde Jaen participa el capitán general de Granada, que el miércoles se posesionó el Comité de Salvación pública de la plaza en la que próximamente existen un millon de cartuchos, y que el coronel Maza está, como Pierrad en Sevilla, animando á los insurrectos y escitándoles á la lucha más desesperada.

Sensibles y desconsoladoras son hasta lo sumo estas situaciones creadas por el constante y disolvente sermoneo del señor Castelar y sus amigos Pi y Figueras y aun cuando tenemos gran confianza en la acertada y diligente acción del general Pavía, que acudirá presuroso á llevar á Granada el orden y la sumisión á las leyes, es lo cierto que Granada, como Sevilla, Cádiz y Alcoy, verá destruidos sus magníficos y monumentales edificios.

Los bárbaros de este siglo están haciendo que los de la Edad Media sean juzgados como civilizados y cultos.

## SEVILLA.

A juzgar por lo que dicen los periódicos de aquella capital y las cartas que nos ha traído el correo continúa organizándose y procurando, tanto las autoridades como el vecindario, reparar los males acaecidos y llegar al planteamiento del orden, tan hondamente perturbado.

Ya hemos descrito ayer el afán que los sevillanos acudian á cubrir la suscripción para aliviar la indigencia y espantosa miseria á que han quedado reducidas multitud de familias, especialmente de las que habitaban los barrios más castigados por la desesperada acción de los internacionalistas.

Después de la manifestación celebrada en dicha capital con el fin indicado en nuestro anterior número, los vecinos, especialmente los que pertenecen á las clases más acomodadas y distinguidas, celebraron una gran reunión, en la que se nombró una junta encargada de dar las gracias á las autoridades por el inmenso servicio prestado á la ciudad y de ofrecer en nombre de todos el más decidido y leal apoyo. Los individuos elegidos para tan honrosa misión, han sido los siguientes.

Presidente.—Señor don Manuel Pastor y Landerero.

Vicepresidente.—Señor don Manuel de Bedmar.

Secretarios.—Señores don Gonzalo Segovia y Ardizzone y don Gregorio Tobias.

Vocales.—Señores don Basilio del Camino, don Víctor Salinas, don Francisco Vinent y Valiente, don Vicente Tobias, don José Sanchez de Marcos y don José Ibarra Gonzalez.

Parte de su cometido lo tiene ya realizado esta Junta.

Entre los pormenores que se describen sobre acontecimientos de Sevilla se encuentran los de que la casa de la señora de Lesaca, fué tan furiosamente saqueada, que solo dejaron las paredes, y eso porque no tuvieron tal vez tiempo para destruirlas.

También se dice que continúa aun la entrega de armas, habiéndose descubierto algunas escondidas en los subterráneos.

Entre los individuos presos estos últimos días se encuentra un francés que, acompañado de su señora la ciudadana Aragon, se dedicaba á hacer propaganda demagógica al mismo tiempo que vendía desde un coche de alquiler «the indio.» También se ha ocupado de esto en Madrid el tal ciudadano.

Las cartas que nos dirigen desde Sevilla muchos

de nuestros amigos, desgarran el alma del más insensible, de cualquiera que no sienta y obre como obra y siente el señor Pi y sus amigos.

Federalismo, será de hoy en adelante en Sevilla y Cádiz.—En toda España,—una palabra que lleve al alma el mayor de los terrores.

## CATALUÑA.

Dice uno de nuestros colegas que por dos soldados del regimiento de Navarra prisioneros de los carlistas que han llegado á esta capital se ha sabido que los carlistas celebraron el martes día de la Virgen de las Nieves, la fiesta de doña Blanca, y que hubo parada en Prats de Llusanés, revista, fiestas, músicas y regocijos que han durado dos días, después de los cuales tomaron la dirección de Berga. Añade que el martes por la noche se les reunió Savalis. Dice también que los pueblos de las inmediaciones de Berga se ven en apuros para racionar á los 5,000 hombres que se dice componen aquellas fuerzas.

Se lee en la «Redención del pueblo» de Reus de hoy:

«Mejor informados con respecto á la acción de García entre la columna del batallón cazadores de Barcelona y la facción Cercós y cura de Flix, debemos hacer constar que la relación que publicamos ayer sobre aquella acción, que dió por resultado el copo de la sección de caballería del regimiento de Bailen que formaba parte de dicha columna, es en algunas partes inexacta y que el desastre se debió á un acto de arrojo del oficial de la caballería, desobedeciendo terminantemente ó entendiendo mal las órdenes del señor Maturana, jefe de la columna. No relatamos aquí minuciosamente lo que sucedió en la referida acción porque lo creemos más propio de la información que según nuestras noticias debe abrirse sobre aquel desgraciado suceso.

Lo único que nos permitiremos decir es que el público suspenda todo comentario hasta saber el resultado de aquella información.

Cumplenos hacer público que nuestro ánimo no fué inferir ofensa de ninguna clase al señor Maturana.»

El Alcalde popular de esta capital salió ayer para Manresa. A lo que se asegura, su viaje, tiene por objeto reunir allí los batallones Tiradores de la Cruz Cubierta, Guías de la República federal y del primer distrito, y regresar, con ellos á Barcelona, para reorganizarlos y llenar las bajas que por varios conceptos han tenido.

Sabemos que van á regresar á sus casas los señores jurados españoles que se hallaban en Viena. Aparte de que han terminado ya sus tareas han influido en su determinación, según parece, algunos hechos recientes poco favorables al estado de la salud en la capital de Austria y en algunas poblaciones del imperio.

Las facciones han vuelto á reunirse en Prats de Lusanés. Sus fuerzas se calculaban en 4000 hombres, tres piezas de artillería y 200 caballos. Destacaron parte de ellas á Albau, Gironella y Caserras. Decíase que se dirigían á Berga para bloquearla.

## GUERRA CIVIL.

No hay noticias favorables del Norte. La columna Moreira que salió el martes de San Sebastian pernoctando en Rentería, sostuvo el miércoles cuatro horas de fuego con las partidas de Belcha y Martínez, fuertes de 1.200 hombres, teniendo que replegarse á dicho Rentería. El gobernador militar de la provincia había salido á socorrerla.

El general en jefe del ejército de operaciones del Norte se encontraba ayer en Oñate.

Los restos de la facción Calvo entraron ayer en Cortés, saliendo después en dirección á Mutera, llevándose cuatro mozos de la reserva, y siguiendo a Olite. Según el capitán general de Zaragoza, los facciosos van desalentados á causa de la persecución que sufren, por lo que empiezan á desertarse. La facción Seco, batida hace algunos días, reapareció ayer en el término de Mosden. Las columnas de Guerrero y Montalvan las persiguen.

Los individuos que componían la partida carlista que se levantó en la provincia de Badajoz, y que fué disuelta, según dijimos á nuestros lectores, se ven perseguidos por fuerzas que han salido de la capital mencionada.

La columna Tejada llegó ayer tarde á Villalta procedente del Baztan. Una pequeña partida carlista hizo fuego sobre la retaguardia, causándole un muerto de cazadores de Barbastro. La columna de la Rivera se hallaba en Artajona. El gobernador militar de Pamplona dice que ignora la situación de las facciones y demás columnas.

Dícese que se han embarcado en Bayona en un buque inglés, con rumbo á Vizcaya, los individuos de la Diputación á guerra ó Junta de gobierno señores Urquiza, Ruesa, Mascarúa, Jollara y Antuñano.

Las fuerzas del capitán Dorado tuvieron anteayer un encuentro con una partida carlista en Riaño (León), haciéndole un muerto y varios heridos.

Quedó en poder de la facción un guardia.

Desde Vergara ha participado el general en jefe del ejército del Norte que fué á situarse en el punto conveniente para impedir que las fuerzas que mandan don Carlos pasasen el río «Deva», pues le constaba que se habían acercado á Guernica con el propósito de atravesar Guipúzcoa; que obedeciendo al mismo plan se situó el brigadier Loma en Elguibar cubriendo los puentes de Mendano, Saecole, Alzola y Deva; habiendo conseguido el objeto, pues los carlistas no se han resuelto á forzar el paso, por más que era público y notorio el interés que tenían en penetrar en la provincia antes citada, y que la facción Lizárraga, como de vanguardia, ha estado moviéndose estos días desde Durango, Marquina, Elorrio y Elguetta, continuando el enemigo su sistema de no empeñar combate de éxito dudoso.

## BOLSA DE MADRID DEL DIA 7.

Última cotización recibida.

Renta perpétua 3 por 100	16.40
Idem pequeños	16.05
Idem exterior	20.10
Inscripciones 3 p <sup>o</sup>	20.15
Billetes hipotecarios	94.00
Bonos del Tesoro	53.75
Resgds. Caja de Depósitos	00.00
Ferro-carriles de 2000 reales	30.40
Idem nuevos de 2000	29.40
Banco de España	146.00

### Cambios.

Londres 90 días fecha	48.15
París 8 » vista	5.06

## BARCELONA EL MISMO DIA: (última recibida.)

Londres 90 días fecha	48.95
París 8 » vista	5.11 1/2
Marsella	5.12

## PALMA.

Del señor Navarro Reverter tenemos á la vista una carta dirigida á un amigo suyo de esta ciudad, en que le dice: «La casualidad ha querido que como jurado de granos y legumbres, haya podido defender los intereses de VV., y lo he hecho no sin trabajos, ya por lo que quiero á ese país, ya porque él no tenía aquí representación mas directa. Hé aquí una nota de los premios que por aquel concepto he podido obtener:

Comision provincial, Medalla de mérito.

D. Miguel Fluxá, id. id.

D. Jaime Oleza, id. id.

D. Andrés Rubert, Diploma de mérito.

D. Miguel Lladó, id. id.

D. Miguel Torres, id. id.

D. Julio Soler, id. id.

D. Francisco Ponsetí, id. id.

D. Antonio Prieto, id. id.

D. Antonio Massanet, id. id.

D. Narciso Mercadal, id. id.

D. Juan Saura, id. id.

D. José Soler, id. id.

Como se vé, en el solo ramo de granos y legumbres son trece los premios que han obtenido los expositores de esta provincia; y si bien aquellos se deben en primer término al mérito de los objetos expuestos, mucho ha de haber contribuido á no dejarlos pasar desapercibidos el interés que por nuestro país se ha tomado el señor Navarro Reverter, uno de los que, al decir del señor Lopez Fabra, han «defendido heroicamente» los intereses agrícolas de España. Nos hacemos pues un deber de darle las gracias en nombre de esta provincia por la eficacia de sus gestiones en favor nuestro, al mismo tiempo que deploramos muy de veras que en ocasiones tan solemnes no haya en nuestras autoridades y corporaciones bastante elevacion de miras para enviar por cuenta de la provincia un comisionado especial que la represente en esos concursos, y hayamos de deber la proteccion á los estranos que voluntaria y desinteresadamente quieran ó puedan por casualidad tal vez prestarnos su apoyo y abogar por nuestros intereses.

Sabemos positivamente que el presidente del Poder ejecutivo se niega á admitir la dimision que ha hecho del cargo de gobernador civil de esta provincia el señor Pascual: pero este señor insiste en dejar el mando y tendrá que admitirse aquella en un plazo mas ó menos corto.

El «Diario de Palma» del sábado publica las siguientes líneas:

«Anoche á las doce salió con rumbo á Alicante la goleta de guerra «Prosperidad» que procedente de dicho punto habia entrado en este puerto por la tarde. Se dirige otra vez á Alicante donde ha de ir el Ministro de Marina, y el no haber llegado las órdenes á tiempo ha sido causa del viage repetido á aquella capital en el intervalo de dos ó tres dias.

Nosotros asistimos al puerto anoche y pudimos ver ciertos grupos de gente que segun se nos dijo trataban de convencer á los marineros de la goleta para que no se embarcasen só pretexto de no haberseles dado la paga, y solo alguno que otro parece obedeció á las sugerencias que se estrellaron ante el buen sentido del mayor número de ellos.

## PARTES TELEGRAFICAS PARTICULARES.

Madrid 9.—El general Pavía ha marchado á Granada. Las fuerzas de Valencia marchan al Maestrazgo y á Chinchilla.

Cunde el desaliento en Cartagena.

Las Cortes discuten si han de ser procesados los

diputados rebeldes. Créese se concederá la autorización.

Activanse las reservas.

3 por 100 16'20.

BOLSA DE MADRID DEL DIA 9.

3 por 100 interior, 16'20.

3 por 100 exterior, 20'00.

Del «Isleño» del 11:

## Crónica Local.

En el sorteo de la lotería nacional celebrado el dia 4 de este mes, ha salido premiado con 600 pesetas el billete número 6801 espendido en esta ciudad.

Las 6 de esta tarde y en la recaudacion de los arbitrios municipales sita en el almacén número 20 del Andren de Levante de este puerto, se venderá en pública subasta una porcion de tocino salado y de embutidos que fueron decomisados á Juan Pons y Mercadal vecino de Alayor.

Hoy en el vapor «Menorca» deben regresar al seno de sus familias los mozos tanto útiles como inútiles que se halla comprendidos en la reserva de este año.

Las elecciones municipales que deben celebrarse en Ferrerías tendrán lugar los dias 24, 25, 26 y 27 de este mes.

Segun leemos en El Isleño del lunes y que trascribimos en las columnas de nuestro periódico bajo el epígrafe de PALMA, tenemos la satisfaccion de ver consignados algunos señores espositores menorquines que han obtenido Diploma de mérito en la esposicion que se celebra en Viena.

En la tarde de anteayer salieron con destino á Ciudadela un señor oficial y varios individuos de artillería al objeto de escoltar el armamento que poseía la milicia ciudadana de aquella poblacion y que debe ser conducido á esta ciudad.

En la parroquia de Santa Maria mañana dia de la Asuncion de N. Sra. se cantará la nueva misa á cuatro voces y coro, acompañada al órgano, del eminente maestro mahonés D. Benito Andreu, Presbítero.

Segun hemos oido la procesion que anualmente se celebra por la tarde en dicho dia parece tendrá lugar, recorriendo las calles acostumbradas.

Tres fr. gatas inglesas han fondeado el 5 en las aguas de Málaga, si bien no ha tomado entrada mas que una «Lord Warden», que lleva enarbolada la insignia del Vice-almirante.

Tambien entró en dicho punto la cañonera de guerra alemana «Delphin», procedente de Gibraltar.

## ORDEN DE LA PLAZA DEL 13 AGOSTO 1873.

El E. Sr. Brigadier Capitan General interino de este distrito en telegrama de hoy me dice lo siguiente.

Tropas del Gobierno se han posesionado sin resistencia de Murcia y Granada.

Lo que se hace saber en el orden de este dia para conocimiento de los cuerpos de esta guarnicion. —El Brigadier Gobernador, Souza.

## SUB-GOBIERNO DE MENORCA.

El Excmo. señor ministro de la Gobernacion en telegramas de hoy me dice lo siguiente:

Victoria Chinchilla, puede asegurarse ha puesto fin insurreccion separatista. Ha sido completa y decisiva. A los primeros disparos pronunciaronse insurrectos precipitada fuga. Ninguna baja por parte de nuestras bizarras tropas; de insurrectos se ignora número fijo de muertos y heridos prisioneros mas de 400. Gran cantidad de armas, dos piezas de artillería, municiones y equipajes, caja fondos, caballos, bandera y otros efectos, incluso uniforme gala del General Contreras. Este, Galvez, Carreras, Pernas, Pozas y otros cabecillas escaparon. Desmienta V. S. en absoluto rumores crisis. Todos individuos Gobierno marchamos perfecto acuerdo en todas cuestiones sin otra mira que el bien de la patria y la salud de la República.

Las tropas del Gobierno han entrado hoy sin resistencia alguna al mando respectivamente de los Generales Pavía y Martinez Campos en Granada y Murcia.

Todas las autoridades han sido restablecidas en sus puestos.

Lo que tengo el honor de poner en conocimiento de los leales habitantes de esta isla para su satisfaccion.

Mahon 13 Agosto de 1873.—El Subgobernador, Antonio Blanes.

## Seccion Religiosa.

## Santo de hoy.

San Eusebio presbítero y confesor.

## CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra. Señora del Rosaria, en la iglesia de las Concepcionistas.

En la parroquia á las 6 y media de esta tarde se cantarán completas solemnes en honor de la Asuncion gloriosa de Maria Santisima. Mañana á las 7 misa y comunión general: á las 10 misa mayor que será la gran misa de D. Benito Andreu Pbro. á cuatro voces y coro.